

excursión por las dos Castillas, la Andalucía y Cataluña, no he tropezado con una sola persona que estuviera en un estado completo de ebriedad. Puede ser que en lugares que el extranjero no puede observar, la embriaguez asome su asquerosa figura; mas, á mí no se me ha presentado en las calles y paseos públicos, ni en los teatros, posadas y cafés un solo caso que produjera escándalo. Con excepción de los trabajadores ingleses agrupados en la ribera izquierda del Nervión, entre quienes se conserva el culto fervoroso á Baco, tan generalizado en las costumbres de la poderosa Albión, el extranjero apenas se apercebe en España, de que el hombre pueda renunciar al uso de su razón, ahogándola en las bebidas fermentadas.

Para mí, costarricense acostumbrado á ver un pueblo robusto y sano, laborioso como el que más, y amante incondicional del orden y del progreso, olvidarse de todo esto los domingos para entregarse al abuso del *aguardiente* que acabará por debilitarlo y envilecerlo; la temperancia del pueblo español me sorprendió agradablemente, produciéndome un doble sentimiento de placer y de dolor; lo primero porque no podía serme indiferente el conocimiento de un hecho que tanto enaltece á una nación amiga, hermana y simpática; lo segundo, por el sin número de males que en el porvenir se preparan á mi querida patria, si los gobiernos que la rigen no procuran con sabias y previsoras medidas, extirpar, ó al menos atenuar los efectos perniciosos de las bebidas alcohólicas.

No sé lo que el mundo piense sobre la embriaguez y sus manifestaciones en España, ni pretendo establecer ó haber descubierto una novedad; me limito á hacer constar los hechos, tales como se me han presentado; afirmo lo que he presenciado, y si no estoy en lo cierto y en lo justo, culpa no hay de mi parte, ni asomo de adulación ó parcialidad. Creo en lo que ha pasado por mi vista y por ello felicito calurosamente al noble pueblo español.

San José de Costa Rica.—1892
MANUEL ARGÜELLO MORA

CRONICA

SANTORAL
—1899—
JUNIO, 30 DIAS
173—192

Jueves 22.—San Paulino, ob. y San Acacio, mr.
1815
Segunda abdicación de Napoleón I

Salud!—Penosa enfermedad había obligado á ausentarse por largo tiempo al ilustre reloj de la Biblioteca Nacional, pero ya tuvimos la agradable sorpresa de encontrarlo bueno y salvo en el desempeño de sus funciones. ¡Salud, amigo!

Pero no....No siempre estos sujetos marchan todos bien; mientras uno mejora, otro enferma y así ahora el paciente es el viejo reloj de la Fábrica. Que se restablezca son nuestros fervientes deseos.

Crueldad.—No de otro modo hemos de calificar el hecho que apuntamos: un semi-bárbaro boyero maltrataba á unos pobres bueyes flacos y rencos uno, porque ya no podían con su carga enorme. Sucedió esto en el centro de la ciudad y no hubo policía que lo impidiera. Indudablemente la necesidad de una sociedad protectora de animales se impone.

Nos comunican.—El parque de Cartago tuvo un tiempo de ser el mejor asistido y el de mejores plantas de la República; hoy está casi perdido por completo. Los de San José.....siempre están arreglándose.

CAMPO NEUTRAL

EN FAVOR DEL GUANACASTE

En la actualidad se cobra un impuesto (creemos que \$ 1-00) por cada tonelada de madera que se exporta por Puntarenas, á beneficio de los hospitales de dicho puerto y de Liberia.

Sabido es que el hospital de Puntarenas cuenta con otras entradas, como el derecho que paga toda nave antes de zarpar (\$ 10-00.)

El hospital de Liberia, suponemos que no necesita de grandes rentas desde luego que el número de enfermos no debe ser crecido: la población de Liberia no es numerosa ni en su vecindad hay empresas que por su magnitud atraigan forasteros, que son los que comúnmente necesitan de los auxilios de tales institutos.

Así lanzamos la idea siguiente que esperamos sea estudiada y ojalá patrocinada por los representantes del Guanacaste.

Convendría reducir á la mitad el beneficio que hoy reportan los hospitales mencionados; la otra mitad se aplicará á la composición de los caminos de Guanacaste, y á la apertura de otros nuevos.

Con tal medida apenas se devolvería á dicha provincia u-

na parte pequeñísima de las riquezas que de ellas extraen.

Creemos que sólo estableciendo un impuesto especial, podría aquella provincia esperar tener caminos algún día.

Estamos seguros de que todos los que hayan viajado por el Guanacaste, estarán de acuerdo con nosotros.

A.

San José, junio de 1899.

AL CAMALEOZ

En nuestro anterior artículo dejamos á nuestro "Camaleoncillo" sin los vivos y animados colores que realzan á nuestro pintoresco reptil; pues observándolo muy de perfil cuando está aspirando moscas á los resplandores de un crepúsculo, nos deja ver sobre su columna vertebral un arco iris fantástico que semeja los reflejos de una aurora; pero pintándolo bajo otro prisma como un sér civilizado daremos á luz sus prendas morales: como hombre justo, desde que vino del oscurantismo á la civilización, en todos sus actos ha levantado la balanza de la justicia cual el inexorable Celeuco. Como hombre de carácter firme y leal ha sido superior al nunca bien ponderado Foción; como hombre de principios democráticos, con algún fin, ni Aristides está en parangón con él; como hombre de doctrinas y de liberalismo, entre él, Sócrates y Platón forman una misma entidad; como hombre abnegado por la defensa de la patria, será un Bruto, llegado el caso. Como apóstol de la libertad podemos decir sin temor de equivocarnos, que ha sido un discípulo como los de Jesucristo, pero nunca merecedor de la horeca, como Judas, ni como Pedro, de la expiación de la culpa.

Él no aprovecha la confianza del correligionario para explotarlo y hundir, con maña de áspid, el puñal envenenado en el corazón del amigo que más aparenta querer. Estos son cadáveres sociales que tienen oídos y no oyen, que tienen ojos y no ven.

Es moral y altamente religioso; no deja la oración ante un santuario que tiene donde conferenciar con Dios y su Corte celestial sobre una nueva transformación de espíritus bajos, por adelantados que piensan hacer para la realización de sus altos fines. Allí, en medio de sus dos devotas, que son sus deliciosas, no tiene tentación que inquiete su espíritu: no toma la varita mágica para santiguar á sus

santas compañeras: ni se sumergen en meditaciones, envueltas en dulce éxtasis material para adormecer la concupiscencia, que le es característica.

Debido á las muchas habilidades de este Camaleón, el Presidente titular no asume el mando hasta no encontrar un lugar aparente donde colocar este raro modelo de *hombre público*, digno y pundonoroso y de soldado integérrimo, pero no reptil que se arrastra para envenenar la sangre digna, enérgica y vigorosa de cuantos le rodean. El retrato de esta larva que á grandes rasgos hemos pintado, es un pequeño bosquejo del natural, el que tenemos muchísimo gusto de obsequiar al que lo solicite.

Duplicamos la gratificación ofrecida á la provincia que dé razón de su paradero. Espe-

cialmente suplicamos á la de Cartago que es tan maliciosa é investigadora con los pájaros de singular plumaje como éste.

Un amigo.

Casa de Pensionistas

Recientemente se ha establecido una casa de pensionistas, situada en la calle 19 Norte, N° 257, 50 varas de la Imprenta Nacional.

Se servirán cubiertos á precios convencionales.

CASI REGALADOS

Se vende una casa que produce \$ 100 mensuales, por \$ 6,000 al contado y un Establecimiento de comercio al costo y con comodidades de pago.

En la oficina dental del Dr. Silva informarán.

LINEA ATLAS

El vapor "Altai" saldrá de Limón para New York, el domingo 25 de los corrientes en vez del lunes. Los demás vapores seguirán el itinerario de costumbre.

John M. Keith.
—AGENTE.—

COMPRO

cuatro ó cinco dobles decálitros de semilla de zacate agenjibrillo.

J. CASTRO MÉNDEZ.

ALBERTO PACHECO

Abogado y Notario

Oficina: la del Lic. D. Leonidas Pacheco
Casa de D. Federico Tinoco

AVISO

SE VENDE un magnífico terreno para construir, en la Calle de la Sabana, pasándole el tranvía por el frente. Está situado al lado Este de la casa de habitación de don Salomón V. Escalante.

Para precio y condiciones entenderse en la Litografía de Martínez ó en su casa de habitación con

Alberto Salazar Calvo.

AVISO

Se ha perdido una perrita
Cuya seña es un collar,
Con un letrero que dice:
Pobre país! y cómo estás!

Al que la presente dará PACO RUIZ una gratificación de un magnífico BISTEC, una sabrosa CHULETA, un succulento MUAZONGO y lo que desee el gusto más refinado, en su establecimiento situado en la Plaza de la Soledad. ¡Ahí se cena bien, barato y no lo olvidéis!